

国鉄静岡幹線工事局 正員 足立貞彦

トンネル近くに伴う地山のゆるみは、支保工にかかる地圧の大きさから想像するものより遠かに大きいようである。逆にいえば、ゆるんだ地山がそのまま、トンネルに対する荷重とはがらないと考えられる。このことは国鉄新幹線や熱海トンネル及び萬水トンネル強さくの際、地表面並びに地盤中の沈下を精密に測量したことから判明した。

1. 第一熱海トンネル。（延長600m） 第1熱海トンネル（戦前既に導坑が貫通）

の東口より250m附近地表に八丁園ホテルがあり、建物（ノ学館鉄筋コンクリートの階建）の基礎下端とトンネル天端との被りが約26mしかなく、その影響が問題となつたので、各建物の基礎並びに周囲地表に測定点を設け、精密水准測量を行うこととした。なお当初は地表まで掘りくの影響が現はれないのではないかと思はれたが、トネル上の地盤中にボーリングして地中測定を設けた。精密水准測量は、東丸安安教援の指導のもとに、パシフィックコンサルタント社が行い、36年6月八丁園ホテル下の掘りくにかかると共に作業も開始した。初期は普通木用レベルを使用したため、そのデータは誤差が多く信頼出来なかつたが、日本光学S型レベル（1/10mm読み）並びに附属標尺を使用するにあよび、測量方法の改善、作業の熟練と相まって8月末より信頼出来るデータが得られかつようになった。測量の結果は次のとおりである。建物基礎の最大沈下量は約2.0mmで地中測定は被り2.5mmの差が72mm、13.5mmが38mm、センターより5m離れて被り2.5mmの差が25mmであった。なおこれとは別に建物に取付けた水準器も建物が沈下傾斜したことと示し、建物には亀裂が発生した。この附近のトンネルの地質は粘土とへんば節理の多い安山岩で、アーチ上部半断面掘立後、側壁を逐巻で施工する方法によつたが、地山のゆるみを最少とすべく、掘さく切端とアーチコンクリート切端との距離を出来だけ短くした。支保工には200H型鋼（50kg/m）を0.50m～0.75m間隔に使用し、覆工厚は70mmとし、覆工後裏込注入、更に地山注入を行つた。地山のゆるみは前記のようにあらはれたが、支保工並びに覆工には別に異状変形はなかつた。

オノ熱海トンネルの西口附近も被りがうすく、旅館、別荘、温泉タンクなどがあり、地表に對する影響が心配されたので、多くの測定点を設けて前記同様精密水准測量を行つた。この西口附近の測量の結果によると、測定最大沈下量は被り24mmのセンター真上の差の116mmであった。また測定の内のあらものはその真下を掘さくする2～3日前から沈下を開始した。掘さくの進行に伴う地表沈下の進行状況もわかり、またその横断的な範囲もおぼろげながら推定出来た。建物には亀裂が発生し、ガス管、温泉パイプなどび破裂した。この西口附近の掘さく法は、八丁園ホテル下と同様であるが、その際発破の振動の影響が問題となるた実験から、発破を全然使用せず全部コールドピックにより掘さくし、地表に振動記録計を据えて発破の使用を監視した。支保工は200H（50kg/m）と0.75m間隔に使用し、注入も八丁

地下と同様に施工した。地表の沈下は前記のようにあらはれたが、支保工並びに覆工には別に異状変形はなかった。

2. 溝水トンネル。（延長 157m） オリ熱海トンネルの実績より考えて、更にトンネル掘さくに伴う地山のゆるみを明らかにするため、溝水トンネルの上部に規則正しく縦横に測定点を設け、昭和38年2月から3月にかけて八丁園ホタル附近と同様精密水準測量を行った。なお地中のゆるみを調べるために、センター線上に地盤測定点を設けた。測量の結果は次のとおりである。地盤測定の沈下は被り5mで7mm, 12.5mで4mm, 20mで2mm, 27.5mで0mmで沈下と被りとの関係はスムースなカーブを示したが、地盤測定の沈下（被り最大36mの沈下2mm）と被りの関係はそうはならなかった。これは地盤の沈下が表面的な状況に著しく支配されたことを示すものと思われる。なお地盤のゆるみを生ずる範囲もはっきりした。このトンネルの地質は、頁岩層で、比較的均一である。掘さく工法は導坑を埋らぬハエ部半断面工法で、支保工としては両端口（約25°づつ）に20OH(50t/m)と0.9m間隔で使用し、残りは150H(30t/m)と0.5m～1.0m間隔で使用したが、支保工には、なんら異状変形はなかった。

3. 支保工の崩壊並びに変形実績 上記の調査により地山のゆるみが相当大きいことが判明したが、実際にどの程度の地圧があつていいのか、静幹工管内のトンネル（延長約40m）掘さくにあける、鋼アーチ支保工の崩壊並びに変形の実績を調査した。

この調査の結果は熱水作用を受けた変質凝灰岩の膨張によるもの並びに、地圧によるものなど特殊なものと除くと、次のとおりである。鋼アーチ支保工建込前の崩壊は5件あり崩壊の高さはすべて3m以下で、内4件は土被りの比較的うすいところ（2.5m以下）であつて、鋼アーチ支保工建込後の崩壊は6件あり、内半分の3件は坑口におけるもの（崩壊の高さ4m以下）で、しかもその内2件は半断面のままで坑口を切付けた場合のものである。残りの半分3件が被りの普通にある場合で、内1件は崩壊高さが不明であるが、2件は3m以内である。6件共150H(30t/m)或は50t/mレールを使用していた。なお崩壊には至らない支保工変形も、150Hのものが3件報告されている。

4. 結論

坂本博士の研究によると新幹線のトンネル断面の場合、150H(30t/m)及び古50t/mレール鋼アーチ支保工で約3m, 200H(50t/m)で約5mの土荷重にしか耐えられないものであるから、オリ熱海及び溝水両トンネルの調査から判明したような地山のゆるみがそのまま全部トンネルに対する荷重即ち地圧として働くものであれば、鋼アーチ支保工はひとたまりもなく破壊するはずである。一方崩壊並びに変形調査から考えると實際あつていい地圧は特別な場合を除き大部分3m～5m程度以内と判定出来る。即ち地山のゆるみが、そのまま地圧の大きさとなつていいことは明確である。

終りに当り、静幹工坂本局長、東大の安教授の御指導と、静幹工鈴木、谷津、鍛本、石山、山崎各取扱いの御協力を厚く感謝します。